

## Presidente de la República ordenó ceder contra los compradores de alcohol clandestino

San José, 13 de diciembre 1922

Presidente de la República, S. D.

Tengo el honor de referirme a su atento Oficio de fecha 10 del corriente mes, en el que se sirve darme sus instrucciones para que en esta Secretaría se abra un alista detallada y minuciosa de todos los industriales, comerciantes o simples particulares de quienes se presume que puedan comprar alcohol de procedencia clandestina, y para que, una vez hecha esa lista sea enviada al señor Inspector General de Hacienda para lo

de su cargo y para que, en general, extreme su vigilancia en las direcciones que sea del caso.

En contestación me es grato manifestar a Ud. que este Despacho ha impartido las órdenes correspondientes para la formación de la lista aludida, la que será enviada a la mayor brevedad al funcionario respectivo para que aplique a los defraudadores del Fisco todo el rigor de la ley.

Con las protestas de mi más distinguida consideración, tengo el honor de suscribirme de Ud. muy atento servidor,

TOMAS SOLEY GUELL

## Fiestas Cívicas y Religiosas en el Cantón de Alfaro Ruiz

En el cantón de Alfaro Ruiz habrá festejos cívicos y religiosos, que se efectuarán en la villa cabecera, durante los días 29, 30 y 31 del corriente y 1.º del entrante, conforme al siguiente programa:

Día 29 de Diciembre.

12 h. — El disparo de doce bombetas anunciarán la víspera de la fiesta del Santo Patrono San Rafael Arcángel.

14 h. — Gran mascarada recorrerá, al son de alegres danzas, las principales calles de la población.

16 h. — Recreo por la Banda que amenizará los festejos.

19 h. — Solemne Rosario a gran orquesta y notables cantatrices y elocuente sermón de magnífico orador.

20 h. — Gran retreta y varios juegos pirotécnicos.

Día 30 de diciembre

5 h. — Alegres dianas despertarán a los moradores, anunciando la fiesta patronal.

9 h. — Solemne misa a gran orquesta, en la cual hará el panegírico de nuestro Santo Patrono un eminente orador sagrado. A continuación, gran procesión con nuestro Santo Patrono.

12 h. — Gran match de football entre las primeras divisiones del club sport Zarcereño y el club sport de Naranjo.

14 h. — Carreras de cintas,

en las que se disputarán preciosas confecciones de laboriosas y delicadas manos femeninas.

16 h. — Match de foot-ball entre las primeras divisiones de los clubs Zarcereño y Villa Quesada.

17 h. — Elevación de globos. Se pondrán a la disposición del público las succulentas cenas en el hotel que hará el servicio del Turno, durante los cuales, la Banda amenizará con alegres y modernas piezas.

Día 31 de diciembre

5 h. — Diana anunciando el Gran Turno General.

8 h. — Misa.

9 h. — Recepción del Turno. A continuación las rifas. Este día habrá una lujosa manifestación de jinetes montados en briosos corceles y otra manifestación de Boyeros, precedida de una gran mascarada.

Por la tarde, gran recreo en honor de los comisionados del Turno, y a continuación música, cenas y fiestas populares, hasta saludar con delirante entusiasmo el Año Nuevo.

Día 1.º de enero de 1923.

5 h. — Alegres dianas y bombetas saludarán el alba del día que inicia el Año Nuevo.

9 h. — Misa solemne.

12 h. — Carreras en sacos. A continuación, match de football entre primera y segunda divisiones del club sport Zarcereño.

## Cable de Mr. Wilson Suma y van candidatos

El gerente de la Costa Rica Oil Co. que hace un mes hubo de trasladarse a New York para asistir a las asambleas generales anuales de la Sinclair, de la cual compañía petrolera es miembro de la directiva, comunicó ayer por cable, que regresaría al país en el vapor-correo del 28 del corriente.

## Declaraciones

Mr. Ernest Berger, representante de la Richmond Livering Co. Inc. sale para New York, inmediatamente después de que sea aprobado por el Congreso el contrato petrolero con aquella compañía y dice, que sesenta días después, la misma dará comienzo a los trabajos. Que así sea.

## El acto de hoy en el Edificio Metalico

Agradecemos el envío de la siguiente invitación:

El personal de la Escuela Superior de NIBAS No. 6, tiene el gusto de invitar a Ud. y a sus dignos colaboradores al acto final que tendrá lugar el jueves 14 del corriente a las 6.30 de la tarde en el Edificio Metalico.

San José, 12 de Dic. de 1922.

## Nota política

Los obreros organizarán un festival en honor del Gral. Volio; posiblemente el acto tenga carácter político. Esta actitud de los hijos del trabajo es muy significativa. Coméntese con interés en los círculos políticos.

## NUEVO HEREDERO

Al hogar de los esposos don Fernando Figuls y doña Emilia Fernández de Figuls ha llegado un heredero más, para aumentar la alegría de sus padres.

Con tal motivo presentamos nuestro saludo a los esposos Figuls Fernández y deseamos para el recién nacido muchas felicidades.

## Buena idea

Distinguidas damas de nuestra sociedad se avistarán hoy o mañana con el empresario del Hipódromo y miembros influentes de los centros de sport, para que los concursos deportivos de las Fiestas se celebren a campo cerrado para cobrar por presenciarlos, y cuyo producto será destinado a fines benéficos.

## BANQUETE

Los amigos y admiradores del Secretario de Hacienda, señor Soley, darán un banquete en su honor; esta tarde quedará designada la comisión que se encargue de arreglar los preparativos de la fiesta.

Dícese que el licenciado don Alejandro Aguilar Machado es el candidato para cancelar del grupo de jóvenes intelectuales que últimamente han hecho trabajos de influencia política ante el Jefe del Estado para llevar a aquella posición un elemento joven.

## Baja enorme

Un señor banquero de esta plaza recibió esta mañana un cable de New York, en el que se le informa, que ha habido tal depresión en los negocios del mercado de valores-papel, que los bonos del reciente empréstito hecho Checoslovaquia que fueron emitidos al 95 cotizarse al 75.

## Lo de Pelico

Persona amiga del ex-presidente Tinoco preguntó al gobierno de Guatemala qué fundamento tenían los rumores aquí circulantes del proyecto del señor Tinoco por radicarse en aquella república, contestándose que el gobierno no tenía ningún informe sobre el particular.

## Dinero esfumado

El Poder Legislativo tiene de gastos diarios por ahí de setecientos colones; seis fueron las sesiones destinadas a la discusión del contrato de empréstito; quiere decir que la broma costó al Estado no menos de cuatro mil doscientos colones.

## El señor Coronado

Hemos oído decir que el ex-ministro señor Coronado se radicará en New York, dedicándose a negocios comerciales. El ha vivido en aquella metrópoli muchos años y tiene amplios conocimientos del mercado donde puede hacerse de una magnífica e invidiable posición comercial.

## Los firmantes

Ayer, a la hora de iniciar labores el Congreso, los diputados anti-emprestistas eran veinticuatro; todos ellos habían firmado un compromiso para votar contra la contratación. Esta circunstancia fué la que desanimó grandemente al Gobierno a última hora.

## Lo que subirá el cambio

Hay alarma en el comercio porque, fracasado el contrato de empréstito, témesese se provoque una desmedida alza en el cambio. Indudablemente el acontecimiento tiene que afectar al mercado de monedas y está en lo posible que los dólares vuelvan a adquirir su antigua cotización del 450 por ciento, pero seguramente que de ahí no han de pasar por circunstancias de carácter comercial fácil de determinar.

## Los comentarios de ayer por el retiro del empréstito

Ayer a la salida de la sesión del Congreso Constitucional se comentó con censura la actitud del Ejecutivo al retirar del conocimiento de la Cámara el proyecto de Empréstito Soley Keith.

Es decir, que se cree por algunos, lo que es lógico, que el Ejecutivo inventó a última hora las razones que adujo para el retiro en vista del fracaso que la contratación tendría al votarse; y esto se considera mal por cuanto traerá descrédito a la República en el exterior; que se diga que Costa Rica no puede ofrecer garantías para un empréstito. Esto último es verdad, pero no debe cargarse a cuenta del Ejecutivo, si no a cuenta de los banqueros que

procedieron irregularmente al mirar hasta última hora que no eran buenas las garantías ofrecidas que ellos habían aceptado; pero la verdad es que ellos comprendieron el fracaso de la contratación, y no esperaron la votación para impedir que se viera de un modo más elocuente que no se quiere tratar con ellos.

En vista de esa conducta adversa a los intereses de la República, un grupo de diputados, según ayer en corrillos se decía, hará una manifestación para que se sepa que la contratación estaba derrotada antes del retiro, por el cúmulo de razones de orden económico y moral que en el curso del debate hicieron valer los antiemprestistas.

## Notas comerciales

Por escritura otorgada el día 23 de noviembre pasado, el señor Antonio Serra Cisneros vendió al señor Carlos Ortiz Odio, su parte en el negocio de abarrotes y café molido situado frente a la Imprenta Alsina. Quedó hecho el depósito de ley en el comprador.

efectivo y trescientos en un pagaré a tres meses que quedan depositados por el término de ley en doña Enriqueta Ceballos.

Por la suma de 6.500 colones ha vendido el señor Manuel Arquín el negocio de tienda, pulpería y mobiliario que tenía establecido en Turrialba, al señor Manuel Hernández. El valor de esta venta está depositado en el comprador por el término de ley.

La señora María Burillo v. de Ortuño vendió su negocio denominado La Vencedora a D. Arturo Infante por la suma de mil colones así: setecientos en

ría capitalina hubo acaparado la mar de esos valores en la esperanza de que el empréstito pasaría; esas gentes perderán dinero por haber comprado giros y pagarés al tipo primeramente indicados.

## Descienden los valores del Estado

Los valores-papel del Estado han sufrido una fuerte depresión en los tipos de descuento de ayer a hoy; los giros y pagarés cotizaban al 80 por ciento; bajaron al 60; la oferta es intensa. Últimamente la usure-

## Nota de duelo

Ayer falleció en esta ciudad, a donde fue traído para buscarle alivio a su quebrantada salud, el señor Joaquín Ramírez Conejo, acaudalado agricultor, vecino de la ciudad de Heredia.

Los restos fueron trasladados a aquella población ayer mismo, habiéndose verificado en la mañana de hoy la inhumación en el cementerio, acto que estuvo muy concurrido.

El señor Ramírez Coto fallece a los 78 años de edad, y su muerte ha sido muy sentida. Observó una vida fecunda en bienes para sus semejantes y digna de ejemplo para todos.

A los deudos acompañamos en su justo dolor, especialmente a la viuda doña María Ardón de Ramírez y a los hijos don Jenaro Leitón y señora, don Neftalí García y señora y don José Ana Flores y señora.

## Exámenes para obstétricas y enfermeras

En la sesión extraordinaria celebrada por la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina, el once de los corrientes, se dispuso verificar los exámenes de las escuelas de Enfermería y Obstetricia, como sigue:

El 15 de diciembre en curso: Exámenes escrito y oral del primer año de enfermería.

El 16 de diciembre en curso: Exámenes escrito y oral del

primer año de Obstetricia.

El 18 de diciembre en curso: Exámenes escrito y oral del segundo año de Enfermería.

El 19 de diciembre en curso: Exámenes escrito y oral del segundo año de Obstetricia.

Estas pruebas se verificarán en los días indicados de las 8 a las 10 de la mañana las escritas, y las orales de las 19 a las 22 horas en el local de la Facultad de Medicina.

## Salidas de correos

El domingo próximo a las 7.30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Cook y Fiji Islands, Nueva Caledonia, Tahiti, Hawái, Filipinas, China, Japón, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Nueva Orleans, vía Habana, y Cayo Hueso; Europa, África, India Inglesa, Turquía, Canadá, y Estados Unidos, vía

Nueva York, por medio del vapor estadounidense "Calamares".

Para Sur América y Antillas el próximo viernes a las 7.30 por medio del vapor inglés "San Blas".

Mañana a las 8 se despachará suplemento de correspondencia con destino a las otras Repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense "San Juan".

## Celebridades españolas

Mañana aparecerá una obra titulada "Celebridades Españolas", escrita por el ingeniero don José Figuer del Valle.

Auguramos gran éxito al autor, dado el interés que tiene dicho libro. Según se nos informa gran parte de la edición se

rá enviada al exterior como propaganda cultural española.

El señor Figuer del Valle es un profundo conocedor de los hombres y cosas de España y un distinguido escritor, por eso su libro será de gran éxito.

# Su Majestad el Dollar PROYECTO DE EMISION

BERLIN. — Reina en Alemania, por gracia del dios de la guerra, desde hace más de cuatro años, Su Majestad el Dollar.

En él están fijadas las miradas de millones de gentes. Miles y miles de hojas publican diariamente partes sobre el estado de su salud. Domina como despota todopoderoso, toda la vida nacional. Desde su palacio en la Burgstrasse — la Bolsa — salen sin cesar órdenes telegráficos, que a veces causan trastornos graves en el país entero.

—¿A cuánto está el dólar? Esta es la pregunta que se hace, durante las horas de bolsa, no solamente entre los círculos profesionales, sino entre la gente humilde: simples obreros, pequeños comerciantes, vendedores callejeros, campesinos y hasta los criados de servicio.

A pesar de que los periódicos ya se venden a tres marcos, la gente los arrebatada de manos de los vendedores a eso de la una de la tarde, es decir, cuando ya está publicado el parte sobre el estado de Su Majestad el Dollar. "El B. Z. am Mittag", que sale precisamente a esa hora, se vende como el pan.

—¿Cómo está el dólar? le pregunta a usted un transeunte, el conductor en el tranvía, el mozo en un café, al ver entre sus manos el periódico.

Y a la pregunta siguen, animadísimos los comentarios. —Otra vez ha subido!

—Ayer estaba al 440 y hoy ya al 476!

—Es por esa maldita Conferencia de La Haya!

—Son las intrigas francesas!

Muchos refunfunan y maldicen contra Su Majestad el Dollar.

—Resulta imposible hacer negocios; tengo que comprar mañana 1.000 dólares, y con el cambio actual pierdo unos 40 mil marcos! Se queja el jefe de una casa de exportación.

—Se desquitará usted a costa del comprador! Le replica su interlocutor.

Y en efecto, cada subida del dólar provoca un nuevo aumento de precios. Un par de botas que ayer costaba mil marcos, hoy un nuevo precio: 200 marcos.

—Pero, ¿por qué? Si ayer he visto yo que estaban a mil marcos! protesta uno.

—El dólar ha subido desde ayer; le contesta el vendedor.

—Pero no por eso las botas le cuestan a usted más caras!

—Si el precio le parece exagerado, no las compre usted. Más tarde pagará usted el doble.

Y el comprador no tiene más remedio que adaptarse al nuevo estado del dólar.

Cuando entra la dueña de la casa en su habitación con el periódico en la mano, experimenta gran inquietud; en efecto, después de unas frases convencionales sobre la salud y el tiempo que hace, aborda el problema consabido, con la frase sacramental:

—¿No sabe usted a cuánto está el dólar? me pregunta, al envolverse una libra de cerezas.

No le doy enseguida la respuesta. Tan sólo después de haber pagado los 20 marcos, y

—¿Ha visto usted a cuánto está el dólar? Desde ayer ha subido 700 marcos de un golpe! Es una cosa atroz!

Adivino que se prepara un nuevo asalto al bolsillo, y corajosamente busco una escapatoria: le hago infinidad de preguntas sobre la salud y estudio de sus niños, manifiesto un

gran interés por el bienestar de su hija recién casada: pero la estratagema no resulta:

—Y la vida se hace imposible, señor! suspira la buena mujer. Figúrese: la manteca está ya a ciento ochenta marcos la libra! Una pierda la cabeza!

—Usted, señora, con su inteligencia y su conocimiento en la vida, ya sabrá arreglarse— recurro a una adulación para ver de parar el golpe.

—No lo diga usted, señor! Ya sabe usted que mis medios son muy escasos y...

Cae el golpe: tendré que pagar 50 marcos diarios más. Maldito dólar!

La vendedora de frutas de la esquina de mi calle — una anciana que inspira respeto a toda la vecindad — también sintiéndome fuera de peligro, contesto:

—A 498!

—¿Ha subido, pues, desde ayer, 28 marcos?

—Si señora.

—Es increíble; suspira la buena mujer.

Y quitando el letrero que anuncia las cerezas a 20 marcos lo reemplazo por otro: 23 marcos.

Me apresuro a huir, con el sentimiento de que he robado a esta digna señora tres marcos.

La gente previsora hace sus compras por la mañana; antes de la salida del parte oficial sobre el estado del dólar.

Y a los clientes que no deciden a pagar el precio que se les pide, los tenedores dicen en un tono de indiferencia glacial:

—Como usted quiera! No sabemos todavía a cuanto estará hoy el dólar; y como es de esperar que suba de nuevo, también tendrán que subir los precios.

De Su Majestad el Dollar, este monstruo con mil manos y un gorro estrellado, depende la dicha, el porvenir y hasta la vida de miles de seres humanos.

—¿A cuánto está hoy el dólar? me pregunta con frecuencia la criada de un hotel donde se alojan mis amigos.

—A 510! — contesto.

—¿Verdad? — exclama contenta la muchacha. ¿Cree usted señor, que subirá aun más?

Y me hace una confesión. Resulta que un huésped yanqui le regaló diez dólares. Ella quiere casarse con el mozo del mismo hotel pero éste, hombre práctico, insiste en que su novia tenga unos miles de marcos de dote.

—Estoy esperando, me dice la muchacha, a que el dólar suba más. Cuando estará al 600!

¿Cree usted posible que llegue a 600, señor?

—Todo es posible, digo. Si la situación de Alemania empeora el dólar puede subir hasta mil marcos.

Un rayo de esperanza brilla en sus ojos, y se adivina que hace votos para que la situación de Alemania empeore.

N. TASIN

De manera extra-oficial ha sido avisado el señor Secretario de Hacienda que en el transcurso de la semana entrante será sometido a su estudio y consideración el proyecto económico del doctor Cordero que tiene de solventar, a base de emisiones sin respaldo, es claro, la situación financiera del país y el cual proyecto está suscrito por veinticuatro diputados, asegurándose figura entre ellos el Lic. Jiménez.

Desde ahora podríamos asegurar sin temor de equivocarnos que el Ejecutivo no acojerá ningún proyecto de aquella naturaleza que directa o indirectamente aconseje las emisiones.

En consecuencia, hay que considerarlo por demás todo empeño y toda labor que tienda a aquel objetivo.

COMPARACIONES

## UNOS Y OTROS

Laméntase aún el Secretario de Hacienda de la desagradable suerte corrida a su proyecto financiero, y dice: para hacer frente a las obligaciones de crédito que entraña la nueva contratación, húbese de gravar con un fuerte tributo al comercio, que esta colectividad aceptó gustosa en virtud de una mejora en la situación económica general que les sería beneficiosa a sus negocios; esta no vino

por el fracaso de aquel negociado, pero la contribución a quedado en pie y que ellos pagarán indudablemente sin observaciones ni protestas; hago referencia a este asunto, para que el público determine culpas entre los miembros de esa colectividad y el de aquellos otros que se opusieron tenazmente a la aprobación del empréstito.

### El Arbol de Navidad en el Colegior de Señoritas

Ayer obsequió con juguetes y dulces el Colegio Superior de Señoritas a más de un centenar de niños pobres.

Para la entrega de los regalos se organizó una lucida fiestecita, con su correspondiente Arbol de Navidad.

Los obsequiados eran todos alumnos de las escuelas de San José, con las cuales el Colegio quiere estar en íntimo contacto para que las labores suyas

### Salida de paquetes postales

Panamá, el próximo jueves a las 14.

Canal Zone, el jueves a las 14.

Estados Unidos, el jueves 14.

NOTA: Este itinerario estará sujeto a cambios, que se avisarán con la anticipación del caso, en los pizarrones del correo.

### Suntuoso regalo de 107 juguetes para la Empresa del Trebol

En celebración de la Pascua de Navidad a los señores concurrentes a las matinees y tandas vespertinas de los días viernes 8, domingos 10, 17 y 24 y lunes 25 día de la Pascua en que se verificará el sorteo.

Los juguetes están expuestos en el vestíbulo del teatro y los hay de precio elevado y gusto exquisito.

N. TASIN

# — ULTIMA HORA — Los diputados y el Presidente

A esta hora, las 14, un grupo de diputados de los que adversaron el contrato de empréstito, deben estar en conferencia con el Jefe del Estado en sus pretensiones de que el señor Presidente de la República acija y envíe a la Cámara para su discusión un proyecto financiero encaminado a solventar la crisis por medio de un empréstito interior. Dicese que uno de los firmantes de ese proyecto es don Ricardo Jiménez y que el mismo ha sido redactado y pulido por aquel hombre público, que todos los señores que se opusieron a la emisión americana, están en la mejor disposición de al gobierno para que las dificultades financieras que atraviesa.

### Fiesta de clausura en la escuela "Rafael Moya" de Heredia

Heredia, 13 de Diciembre.

Sr. Director de LA NOTICIA

La Escuela "Rafael Moya" tiene el gusto de invitar cordialmente a Ud. a la Fiesta de Clausura que tendrá lugar el jueves 14 a las 1 hora y al Arbol de Navidad a las 17 horas.

Se seguirá el siguiente

PROGRAMA

- 1.—Obertura. Orquesta.
2.—Informe. Srta. Directora.
3.—Oh sole mio. Piano. M. Gutiérrez.
4.—Las abejas. Comedia. Segundos grados.
5.—Flores con alma (Juguete). Un grupo de niñas.
6.—Melodía. Orquesta.
7.—La Cigarra y la Hormiga. U. H. y R. B.
8.—Me alejo Nelly Dobles.
9.—El poema de las hojas. B. P., B. B. y R. Z.
10.—Himno de la Escuela.
A las 17 hs. el Arbol de Navidad. Graciela Herrera L.—Directora.

### FIESTAS en Cartago

Los bachilleres titulados en el Colegio de San Luiz Gonzaga de Cartago, fueron festejados en el hogar de don Jorge Ortiz y señora en la noche del lunes pasado y a la cual reunión asistieron las personas siguientes:

Señora de Rivera, señora Ortiz, señoritas Lupita Guardia, María Cristina Gamboa, Margarita Rivera, Lilia Rivera, Catalina Evans, Leticia Bejarano, Dora Guier, María Luisa Granados, Virginia Troyo, señores Juan Rivera, Guillermo Herrera, Minor Guier, Domingo Masís, Ricardo Sáenz, Silvio Mata, Gonzalo y Jorge Ortiz, Bernardo Pacheco y José R. López.

Ofrecemos nuestros servicios PARA BAUTIZOS, BAILES, BANCOS, QUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA

### Patrocinio Araya hace declaraciones

El procesado Patrocinio Araya escribe desde Cuba a su esposa, que radica en esta capital, encareciéndole publique en algún diario de esta localidad ciertas importantes referencias acerca de los sucesos sangrientos de Buenos Aires en descargo de las graves responsabilidades criminales que en su ausencia algunos caballos hacen recaer contra su persona; advierte que a no ser por esa ingratitud y falta de consideración, él no hubiera ja-

más tocado estos asuntos para nada, pero que por tal motivo considera llegada la hora de hablar claro y terminantemente a fin de que aquellos responsabilidades sean compartidas con quienes correspondan.

Las declaraciones que hará Araya son muy sensacionales y él hace revelaciones tan graves que provocarán extraordinario interés. En "La Tribuna" de mañana será publicada esta carta de Araya.

Según parece el cable del consejo de tenedores de bonos del empréstito francés a que hizo referencias el señor Ministro de Hacienda en la sesión de ayer en el Congreso y en el que se basara el Ejecutivo para retirar el contrato de empréstito de la consideración del Soberano, fue recibido hace unos ocho días y se mantuvo en reserva para justificar, llegado el

caso, como llegó, la gestión política del gobierno.

Acercas de este particular el comentario público no favorece esa actitud del Ejecutivo por consideraciones que seguramente no escapan al buen juicio del lector. Este asunto es el tópico de las conversaciones tanto en los corrillos de los diputados como en los círculos políticos de esta ciudad.

### Tópico de comentario

### Alemania estatará amenazada por el hambre en todo el invierno

BERLIN.—El Canciller Wirth y sus colegas de ministerio fueron a encontrar a los miembros de la comisión de reparaciones, con quienes cambiaron cortesías.

Se cree que las próximas conferencias entre la comisión y el gobierno alemán serán las de mayor significación que se hayan celebrado sobre el asunto de las reparaciones.

No se ha dado hasta ahora ningún indicio sobre la línea de

conducta que adoptarán los delegados de los aliados.

Herr Wirth dijo a la comisión de reparaciones que Alemania sufre escasez de carbón y está amenazada por el hambre para el invierno que se avecina. También declaró el canciller a los aliados que el problema más grave para Alemania y el que merece para Alemania más profundo es la estabilización del precio del marco.

### Busque La Noticia de mañana

# Ferrocarril al Pacífico

## Ruta del sentido común

El Comité pro Esparta sigue tesonero y firme en esta campaña de gran actualidad nacional, campaña de la razón y del buen sentido: el desvío del Ferrocarril al Pacífico por una ruta nueva, segura y estable, o sea la trazada por el ingeniero don Luis Matamoros en 1905, antes de adoptar la mil veces desastrosa ruta de Caldera.

Errada o arteramente se ha dicho que ese trazado pasa por una hondura profunda llamada "El Barbudal", por el cerro de "Las Caras" y "Estero del Moro", es decir, por las pantanosas bajuras del río Barranca. Nada de eso; verdad es que esa es una de las líneas trazadas en otro tiempo no recordamos por qué ingeniero, y que por la mente de los espartanos no ha pasado ni por broma pedir su ejecución que en nada beneficiaría las condiciones del ferrocarril, y antes, sería tan detestable como la actual ruta de Caldera.

La que el sentido común y la conveniencia nacional aconsejan es precisamente la llamada con toda propiedad *Ruta del sentido común*, que partiendo del lado Este del túnel de Cambalache y desechando éste, atraviesa los lugares llamados Jesús María, la Cascabela, El Jocote, Juanilama, San Juan Grande, San Juan Chiquito, y parte de la Quebrada del Cura hasta salir a la carretera nacional por el lado Noroeste de la población y viene a empalmar en el centro de Esparta con la antigua sección del Ferrocarril a Puntarenas.

Baquianos buenos y expertos hay aquí, que anduvieron en el trazo de esa ruta con el ingeniero Matamoros y que ya están como primeros exploradores marcando los carriles para mostrarla enseguida a la comisión de ingenieros que habrá de venir a reconocerla y estudiarla.

Según informes rendidos en aquella fecha, por el señor Matamoros, esa línea se puede construir fácilmente con un gradiente de dos por ciento y al aproximarse a la ciudad de Esparta, casi desde el lugar llamado "El Jocote", viene por terreno llano.

El costo de esa consistiría en la preparación del lecho que no

lleva puentes ni rellenos de importancia (sólo alcantarillados) los rieles y durmientes, de los que hay ya gran número, aprovechando lo de la ruta actual de Caldera.

Sabemos que tanto el señor Presidente de la República como el señor Ministro de Fomento están interesados en el reconocimiento y estudio de esa ruta magnífica que será indiscutiblemente la única y pronta solución para tener ferrocarril a Puntarenas como el país lo necesita. Los terrenos que atraviesa esa ruta son en su mayor parte laborables y el paso de la vía intensificaría notablemente la producción agrícola del cantón de Esparta.

Si hacemos un cálculo somero de lo que el país ha perdido con la adaptación de la ruta de Caldera y las consecuencias habidas, podría apreciarse lo menos en dos millones de colones y sin tener a estas horas ferrocarril y debiendo hoy la empresa trescientos mil colones. De Jesús María a Esparta es una distancia que se transita en tres horas a pie, poniendo el máximo. Por este dato podrá apreciarse la longitud del trazado Matamoros o *Ruta del Sentido Común*.

Actualmente tiene ofertas el comité pro-Esparta de personas que cederán libres al Gobierno las fajas que el desvío atraviese por sus propiedades. Don Francisco Acosta lo ofreció hace tres años y reitera ahora su oferta. Don Víctor Calvo ofrece libres los durmientes que se saquen de sus terrenos y de seguro dará también la faja de tierra que el desvío ocupe en sus fincas. De la misma manera se espera que otros propietarios tales como don Manuel Porras, don Rafael Venegas Vázquez, don Narciso Ugalde, don Nicolás Benavides, don Benicio Mena y algunos más, ofrecerán muchas facilidades para la construcción del deseado desvío. El Gobierno debe tomar muy en cuenta todas estas ventajas que serán una economía práctica en los trabajos.

José Ma. Zúñiga B.

Dic. 11 de 1922.

## Cosas de poca gracia

Si Lilito quiere ser Ministro es por llevarle la contraria sus envidiosos, pero no porque le guste.

Si Patrocinio escribe cartas, es porque se cree una cándida paloma.

Si Coronado cayó fue porque Vicentito así lo ordenó a don Miguel.

Si la Municipalidad le ha puesto *Posteur* a la calle del Hospital, es porque la quiere higienizar.

Si Soley retiró el proyecto de empréstito fue dejar a los diputados con las ganas de votar.

Si don Matías era enemigo del empréstito, es porque éste no era muy católico.

Si el niño no le trae nada, es porque no le da la gana.

Perogrullo

### FUMADORES!

¿Calculan Uds. el gasto de fósforos en un año en ₡ 50.00?

De ahora en adelante se ahorran ese gasto, y todo corre por cuenta de la "NUEVA CIGARRERIA" Esquina de "La Magnolia".

## COMENTARIOS

Es comentada por el público la circunstancia de que nuestro Ministro en Washington desempeñe a la vez el Consulado General en New York. Al no renunciar el señor Oreamuno este último cargo al aceptar el primero, indica que su nueva posición diplomática ha de ser transitoria. Por lo menos así lo entiende la opinión.

### Algo terrible

Vecinos de Siquiara y de Ciruelas informan a las autoridades superiores de Alajuela que existe alarma en aquellas localidades a consecuencia de los constantes ruidos subterráneos que se oyen en aquellos parajes. Temen aquellas gentes en alguna terrible conmoción sísmica.

## La próxima feria oficial de muestras en Bruselas

Hemos recibido de Bruselas, la siguiente comunicación: Muy señor nuestro:

La Junta Ejecutiva tiene el honor de convidarle para participar en la cuarta Feria Oficial de Muestras de Bruselas, que tendrá lugar del 9 hasta el 25 de abril de 1923.

Antes de la guerra tenía Bélgica, proporcional al número de sus habitantes, el primer puesto entre las naciones exportadoras.

La variedad y la riqueza de sus producciones, junto a su política de libre cambio, le permitieron ofrecer a los compradores forasteros toda la facilidad.

En cambio, pide a los productores de las naciones amigas de venir y mantener su comercio

## Naufragio

Comunican de Coto el naufragio de la barca "Vinda" de matrícula panameña y tripulada por chiricanos en la boca de aquel río y en el cual suceso perecieron dos personas; el piloto de la embarcación y un pequeño hijo suyo. La barca llegó a aquel lugar por arribo forzoso.

## Intoxicado

Agobiado por la pobreza y desesperado además por un desengaño amoroso intentó contra su vida apurando un tóxico el joven Casiano Alvarado Mora, quien está muy grave. El cometió el delito en la casa de sus señores padres que fueron los que participaron a la policía del suceso.

## Algo serio y desagradable

Ha sido el ideal de toda Municipalidad josefina destinar el Mercado a ventas de granos y legumbres únicamente a fin de mejorar sus condiciones higiénicas y al efecto háse pretendido siempre separar de él las carnicerías; ahora se ha conce-

lido licencia para establecer esa clase de negocios dentro del propio mercado, lo que se ha permitido contra el parecer del Jefe de Sanidad que es opuesto al procedimiento. El asunto fué resuelto por el Gobierno local con extremada festinación.

## Comentarios a la situación

Por un banquero establecido en el país y recién llegado de Nueva York, donde ese señor, por razones de negocios personales hubo de cambiar impresiones con algunos de los principales banqueros de aquella plaza, háce sabido aquí que a-

quellos magnates de la banca americana, ignoraban el proyecto del Gobierno de Costa Rica en contratar un empréstito en los Estados Unidos. El caso es muy comentado en los círculos financieros de esta ciudad.

## Teatro Variedades



EL DOMINGO PRÓXIMO SE ENTRENARÁ EN EL TEATRO VARIADAS LA NOTABLE CINTA "EL HIJO DE MADAME SAN GENE"

Preciso cine-drama del tiempo del Imperio Napoleónico en el que se trasladan fielmente a la pantalla las fiestas de la Corte y las intrigas palaciegas que abundaron sobradamente en aquella época.

Interpreta admirablemente la parte de protagonista, Madame San Gené, esposa del sargento Lefevre convertido en el Mariscal y ella la Gran Duquesa por Napoleón, la eximia artista Hesperia. Es de notar que los demás intérpretes caracterizan maravillosamente los personajes. Napoleón está admirablemente caracterizado.

## La Matinée del domingo para la Colonia Escolar Permanente

Ya informamos en una de nuestras ediciones anteriores sobre la matinee que habrá el domingo en el Edificio Metálico, a beneficio de la Colonia Escolar Permanente.

Esta simpática fiesta ha despertado mucho entusiasmo, tanto por los fines que con ella se persiguen como por lo variado y selecto del programa.

Como se trata de una obra de beneficencia escolar, todos los establecimientos de educación primaria de esta ciudad han

contribuido para ella, en diferentes formas, cada una en la medida de sus posibilidades. Como complemento de la matinee, se hará durante la fiesta una rifa de juguetes, para lo cual debe conservarse el billete de entrada, que da derecho a participar de esa rifa. El vecindario josefino debe prestar todo apoyo a esta benéfica fiesta, desde luego que se trata de un fin tan beneficioso para los niños pobres.

# STROLLERS

## Colecciona 120 retratos

—De Estrellas del Cine—

Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.

Albumes para retratos donde

PIZA E HIJOS  
Agentes Generales

# CIGARETTES

## No hubo descortesía de parte del Sr. Presidente para con los jóvenes intelectuales

No hubo tal demostración de descortesía del Jefe del Estado para con el grupo de jóvenes intelectuales que, previa solicitud de audiencia, pretendieran entrevistarse ayer con el señor Acosta para tratar de tópicos políticos especiales.

Parece ser que a consecuencia de lo muy ocupado que se encontraba en esos momentos el señor Presidente, no le fue anunciada la presencia de aquellos jóvenes en la casa presidencial y de ahí la inconveniencia que tan hondamente parece haber mortificado a los visitantes.

Con entusiasmo grande, días antes el señor Acosta hubo de

manifestar sus opiniones al Dr. Montero, acerca de la conveniencia patriótica de ir ejercitando a las juventudes intelectuales en los ejercicios de la vida política y administrativa del Estado y transmitidas esas ideas por aquel galeno al grupo de jóvenes en referencia, estos consideraron conveniente acercarse al señor Presidente de la República a felicitarlo, simplemente, por su hermosa actitud, produciéndose el incidente que comentamos.

El estimable doctor Montero nos ha ofrecido una amplia exposición de hechos acerca del particular, que publicaremos mañana.

# AEROGRAMAS DE ANOCHE

## ESTADISTICA ALARMANTE

PARIS, 13.—Las estadísticas de los primeros seis meses del año indican un descenso de 25,000 nacimientos y un aumento de 39,000 muertes en relación con el mismo período en el año 1921.

## EL REGENTE JAPONES ENFERMO DE CUIDADO

TOKIO, 13.—El Príncipe Regente Hirohito está gravemente enfermo de viruelas.

## CLEMENCEAU REGRESA A FRANCIA

PARIS, 13.—Georges Clemenceau, el ex-Premier francés, se embarcó hoy en el vapor "Paris" de regreso a su país. El viejo estadista va con muy buena salud y humor. Ha manifestado que fue recibido más afectuosamente que como lo esperaba.

## PROYECTO DE REORGANIZACION DE LOS DEPARTAMENTOS DE GUERRA Y MARINA AMERICANOS

WASHINGTON, 13.—Por intermedio de la Comisión de Reorganización del Gobierno, le ha sido recomendada al Presidente la fusión de los Departamentos de Guerra y Marina en uno de Defensa Nacional que estará a cargo de un miembro del Gabinete. Se entiende que el Presidente le está dedicando toda su atención a este asunto y que será presentado al Congreso dentro de una semana o dos.

## PROYECTO DE UN NUEVO CANAL EN LOS ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 13.—El Presidente Harding ha manifestado a la comisión de Massachusetts que está en favor del proyecto del canal de Cape Cod, el cual está pendiente de los trámites en el Congreso.

## LA OLA FRÍA EN ITALIA

ROMA, 13.—Italia es azotada por una ola fría en extremo. Cinco personas han muerto congeladas en esta ciudad y está sucediendo igual cosa en otras ciudades.

## LLEGAN LOS SOLDADOS AMERICANOS REPATRIADOS

NUEVA YORK, 13.—Hoy llegó el vapor "President Polk" con los soldados y sus familias repatriados de Alemania y Francia. Hacían un total de 262 personas.

## EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Libras	4.6799
Francos	0.0702
Florines	0.4913
Marcos	0.000126
Canadá	9.994139
Peso argentino	0.8612



# UNITED FRUIT COMPANY

## SERVICIO DE VAPORES

servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana,

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecida CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el cido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cuba, tóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

# Revista de teatros

## LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA, SE ESTRENARA HOY EN EL AMERICA Y EN EL VAHISIADAS

Para la producción de esta magnífica obra de arte, el non plus ultra de la cinematografía moderna, el gobierno español facilitó las armas, pendones y estandartes de la época, así como los planos de las carabelas.

Los lugares de acción han sido tomados en los mismos puntos que fueron testigos de los hechos que en ella se reproducen, de modo que la film es una verdadera exposición de la España monumental.

La interpretación encomendada a notables artistas, es verdaderamente maravillosa.

## EL DOCTOR RICHARDS, NOTABLE PROFESOR DE CIENCIAS OCULTAS PARA EL SABADO Y DOMINGO PROXIMO SESIONES EN EL AMERICA

No hay duda de que en el mundo psíquico se realizan fenómenos que obedecen a causas desconocidas. Hay innumerables casos que lo demuestran plenamente.

Y tampoco hay, que para realizarlos, se requieren condiciones especiales que sólo algunos seres poseen.

Uno de ellos es sin duda alguna el Dr. RICHARDS, que presentará al público algunos experimentos sorprendentes en ilusionismo, transmisión, sugestión y adivinación del pensamiento y en telepatía, o sea visión a gran distancia.

JUEGOS DE OFICINA desde \$ 125.00 hasta \$ 1,000.00 y ESCRITORIOS NUEVOS a \$ 125.00. Esquina opuesta al Correo. Casa del Dr. Fischel.

## HOY SE REPETIRA "FABIOLA", O LOS MARTIRES CRISTIANOS EN EL TEATRO APOLO DE CARTAGO

A petición de varias familias que la noche del domingo último no pudieron adquirir localidades.

Es una obra en alto grado instructiva y edificante desde el punto de vista histórico y en concepto religioso, pues reproduce fielmente los terribles martirios que sufrieron los cristianos.

El domingo próximo se estrenará La vida de Cristóbal Colón y su descubrimiento de América; un modelo de arte que causará profunda sensación.

## TEATRO MODERNO

### EL GRAN RAFFLES

Pasará hoy por la pantalla del Moderno la película de RAFFLES, uno de los episodios más conmovedores de la vida novelesca de este ladrón famoso de ideales curiosos y simpáticos.

Su tendencia a burlarse de la autoridad es algo que llama la atención del público y sobre todo sus tendencias socialistas.

Raffles tan luego como aparece en la pantalla con su pipa, se capta la simpatía del público.

El maestro Repetto lo sigue con los acordes armónicos de su jazz y con la sinfonías de su clásico repertorio.

## Baratillo de Cartago

acaba de recibir

CASIMIRES EN CORTES

Esquina de LA PROVEEDORA

## Para los deportistas

Están de plácemes los deportistas y padres de familia con un surtido de objetos para deportes que ha importado don Alberto T. Brenes. Para niños le llegaron bolas pequeñas de muy buena clase, y peso, inmejorables para Nochebuena. Ningún regalo aprecian tanto los muchachos de hoy como una buena bola de foot-ball, y don Alberto ha traído muchos regalos de esa naturaleza.

# Manifestaciones de simpatía al profesor Dobles Segreda

Alajuela, 30 de noviembre de 1922

don Luis Dobles Segreda S. M

En nuestra condición de alajuelenses venimos a cumplir con el grato deber de dar a usted las más expresivas gracias por haberse dignado acceder al ruego que en nombre de la ciudad le hiciera anoche un grupo de caballeros, encamisado a obtener su desistimiento del propósito de separarse de la Dirección del Instituto, que con tanto acierto ha venido desempeñando, y a la vez, deseamos significarle la viva complacencia que experimentamos al adquirir la seguridad de que su meritoria labor cultural aquí no será interrumpida con su separación de este pueblo, donde se le estima de veras y en cuanto vale.

Sus afectísimos servidores, Jesús de Acosta, Delina v. de Vargas, Elena de Rodríguez, Eloisa de Ardón, Isabel de Agüero, Lola Cabezas Q., Matilde A. v. de Strasburger, Margarita Bolaños M., Eva v. de Rodríguez, Sara Rosabal S., Clemencia López S., Felicidad P. de Lizano, Mercedes Chacón M., Alberto Calve F., Apolinar Ardón, Ramón Aguilera L., Ester de Acosta, María A. de Salazar, Anaís de Calvo Julia F. de Cortés, Elisa de Cabezas, Rosa de Chavarría, Demetria v. de Crespo, Ramona de Sibaja, Marina Sibaja L., Elisa Ardón de Ardón, Tullia de Sánchez, Auristela de Castañón, Tullia Ardón S., Matilde A. de Osma, María de Martínez, Leoncio Martínez, Raúl Acosta, Angélica de Aguilera, Clementina v. de Fernández, Manuel Quesada h., Esperanza de Quesada, Leonor de Cabezas Juana v. de Quesada, Lastenia Cruz, Doña de Samuel, I. Chaverri, Clau Ferández S., Celina Fernández S., María de Solórzano, Dora Solórzano H., María L. de Sibaja, Rafael Sibaja S., Elena R. de Castro, Cristina Casoria, Francisco González S., Mariana Porras, Catalina G. de Flores, Zulia de Bugarelli, María de Soto, Dorila Soto S., Efraim Soto S., Elisa Ma. de Soto, Pacífica de Castro, Lita Vindas V., Petra v. de Hidalgo, Lidia Hidalgo, Albertina de Pacheco, Rafael Chavarría, Juana v. de Herrera, Rosaura Mórux D., América v. de Amador, Clotilde Sibaja S., Julia Salazar S., Elena de López Alfaro, Natalia Cruz Dora S. de Esquivel, Austina de López, Leovigilda de Chaverri, María Luisa S. de Fernández, Mercedes Flores, G. León Cortés, Enrique de Arias, Isabel v. de González, Herminia Sibaja, J. Joaquín Sibaja, Carlos Ruiz, Luis Castañón Alfaro, Ovidio Lizano, Zenaida Bugarelli, Isabel de Salazar, Teresa de Lobo, Aurelio Solano V., Ezequiel Solano, Josefa Salazar, Rosa M. de Vargas, Elena de Vindas, Modesta de Mórux, Boll-Vargas, Clorinda Herrera, María de vía S. de Mórux, Tobías Esquivel, Arguedas, Neira Fernández, Ramón Julio Solera R., Orfilia O. de Solera Porras de Romo.

## TEATRO MODERNO

Jueves 14 de diciembre de 1922.

A las 7 p. m. — EL SUPREMO HOLOCAUSTO — A las 8 y 30 p. m. ESTRENO — ESTRENO de RAFFLES — Gran sensación! — Gran sorpresa!

Quien toma una vez toma siempre

# TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

Nuestros avinos son los más buenos

## APROVECHAR LA OCASION

Por desear ausentarme del país, vendo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran cuenta y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

MIGUEL A. MURILLO

## Teatros

Empresa BURLILLO - URBINI

### TREBOL

Jueves 14.—Cada día aumenta el éxito del

### GRAN FREGOLINO

Presentación de Miss KETTY, célebre tiradora texana.

Luneta, Palco o Butaca \$ 1.00

LUNES 18:

Cinematografía histórica LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA.

### APOLO (Cartago)

JUEVES 14 DE DICIEMBRE

A petición y por última vez

### FABIOLA

DOMINGO 17:

Cinematografía histórica LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

LEA UD. "LA NOTICIA"

# Juguetes - Novedades

REALIZACION POR POCOS DIAS  
A MITAD DE PRECIO  
Visítenos hoy mismo y se convencerá  
ALMACEN SASSO

FRENTE AL COSTADO ESTE DEL BANCO DE COSTA RICA